

honrados vecinos de otros Estados (y especialmente del de Jalisco,) concurren aquí para librarse de la persecucion.

P. ¿Vivieron aquí con tranquilidad?

R. Sí, y tan perfecta, que Leon era llamada universalmente la *Ciudad de Refugio*

P. Además de haber librado María Santísima á este pueblo de los azotes referidos ¿le ha concedido otros favores positivos?

R. Son ciertamente incontables.

P. Decid siquiera el que os parezca más importante.

R. A primera vista sobresale la ereccion de este Obispado, pues por este medio ha hecho la Santísima Señora que progresase su pueblo, no solo en el orden material, sino mucho más en el orden religioso que mira á nuestro eterno bien.

P. ¿Qué lugar ocupa Leon en este orden?

R. Es la Capital de la Diócesis.

P. ¿Podeis referirme lo más digno de saberse en cuánto á la ereccion de este Obispado?

R. Lo haré con gusto, en la leccion siguiente.

LECCION IV.

DE LA ERECCION DEL

OBISPADO DE LEON.

P. ¿Por qué decís que la Madre Sma. de la Luz hizo progresar á esta poblacion en el orden religioso, hasta elevarla al rango de Ciudad Episcopal?

R. Porque la fué preparando para ello, especialmente con la enseñanza eclesiástica, con los preclaros ejemplos de varones sabios y virtuosos, entre quienes descuella el Señor Cura Lic. D. José Ignacio Aguado, y con la continuacion del templo que últimamente fué erigido en Catedral.

P. ¿Quién fué el Sumo Pontífice que crió ó fundó el Obispado de Leon?

R. El Señor Pio IX, llamado justamente "el Grande."

P. ¿Cuándo expidió la Bula de la ereccion?

R. El dia veintitres de Enero del año de mil ochocientos sesenta y tres.

P. ¿Quién fué el primer Obispo de esta Diócesis?

R. El Ilmo. Señor Dr. y Mtro. D. José María de Jesus Díez de Sollano y Dávalos.

P. ¿En dónde y en qué día fué consagrado?

R. Lo fué en el Sagrario Metropolitano de México, el día doce de Julio de mil ochocientos sesenta y tres.

P. ¿Quién ejecutó la erección de esta nueva Diócesis?

R. El Señor Canónigo Doctoral Dr. D. José Guadalupe Romero, como subdelegado del Ilmo. Señor Arzobispo de Michoacán Dr. D. Clemente de Jesus Manguía.

P. ¿En qué día se verificó la erección?

R. Se hizo en la Iglesia del Sagrario, el día veintiuno de Febrero de mil ochocientos sesenta y cuatro.

P. ¿Cuándo tomó posesión el nuevo Ilmo. Señor?

R. La tomó el día siguiente, y en la tarde fué trasladada la Imagen de la Madre Sma. de la Luz, de la antigua Compañía al Sagrario, que provisionalmente servía de Catedral.

P. ¿Cuándo comenzó á rezarse en Coro el Oficio divino y á celebrarse Misa con ventual delante de la Sagrada Imagen?

R. Desde el día que se siguió á su traslación, y desde entonces hasta hoy no han cesado estas funciones ni por un solo día.

P. ¿Cuándo fué erigido canónicamente el Venerable Cabildo de esta Santa Iglesia?

R. El día primero de Febrero de mil ochocientos sesenta y cinco.

P. ¿Cuántos Señores beneficiados recibieron la posesión de su beneficio en este día?

R. El Señor Arcediano D. Francisco de P. Tejada, los Sres. Canónigos Magistral Dr. D. Pablo de J. Torres, D. José M. Espinosa, Lic. D. José María Sierra, D. Agapito Ayala y seis Padres Capellanes de Coro.

P. ¿Cuántos Sres. beneficiados hay actualmente en la Santa Iglesia Catedral?

R. El Sr. Dean, el Sr. Arcediano, seis Srs. Canónigos, dos Prebendados racioneros, dos Prebendados medio-racioneros y seis Padres Capellanes.

P. ¿Qué bienes trajo consigo la erección del Obispado?

R. En esta Ciudad, lo mismo que en toda la Diócesis, se multiplicaron extraordinariamente los medios espirituales para nuestra santificación y salvación eterna.

P. Notad los principales de ellos.

R. La predicación de nuestro Ilmo. Pastor ha sido diaria; no hay Parroquia de la Diócesis que no haya recibido su visita cada dos años; nos ha instruido hasta hoy con veintidos Cartas pastorales y otros escritos importantísimos; el Seminario Conciliar que fundó en esta Ciudad el 25 de

Mayo de 1864, ha dado los más felices resultados; la velacion nocturna del Soberano Señor Sacramentado, el Jubileo circular de cuarenta horas, la Archicofradía de la Madre Santísima de la Luz y otras muchas instituciones salubérrimas, están establecidas en toda la Diócesis; en una palabra, puede decirse que la ereccion de este Obispado ha sido el gran favor de nuestra Madre Santísima de la Luz.

P. ¿Por el aumento del culto se han levantado nuevos templos ó iglesias?

R. Pasan de cien los que se han hecho desde sus cimientos, ó han sido continuados ó recompuestos, contando con los que actualmente están por concluirse.

P. Según esto ¿debemos decir que la predileccion de la Santísima Señora, se ha extendido á toda esta Diócesis?

R. Sí y así lo demuestra el haber sido declarada por el Sor. Pio IX, *Patrona principal de todo este Obispado*.

P. ¿En qué dia se hizo tan feliz concesion?

R. El diez y nueve de Setiembre de mil ochocientos setenta y dos.

P. ¿Qué veneracion tuvieron nuestros padres á esta Imágen?

R. La más tierna, cordial y sincera, y por eso la Sma. Virgen los vió siempre con ojos de misericordia.

P. ¿Celebran el dia de su advenimiento á esta poblacion?

R. Lo celebran espléndidamente, y se solemniza todavía con una funcion religiosa de primer orden.

P. ¿Quién hace esta funcion?

R. La persona ó comunidad á quien designa por suerte la Madre Santísima de la Luz, en la rifa pública que solemnemente se verifica al terminarse la funcion.

P. ¿Cuál era generalmente el cuidado de las madres respecto de sus hijos?

R. Enseñarles desde su niñez la historia de la Madre Santísima de la Luz; referirles los beneficios comunes y particulares que de ella habian recibido; é infundirles en su corazon un amor filial hácia la Santísima Señora.

P. ¿Se dá todavía esta educacion á los niños?

R. Desgraciadamente ha decaído, como nos lo demuestra el hecho de que algunos padres de familia pongan á sus hijos en escuelas ó establecimientos donde está prohibida la enseñanza de todo lo que tiene relacion con Jesucristo y su Purísima Madre.

P. ¿Qué deben temer fundadamente tales padres de familia?

R. Que sus hijos sean las primeras

víctimas de la impiedad y de las sectas del error.

P. ¿Qué será de Leon, si llega á perder la devocion de la madre Santísima de la Luz?

R. Os ruego que no me obliguéis á contestaros esta pregunta: solo advertid que nunca permite Dios que se desprecie impunemente á su Dignísima Madre.

P. Decidme entónces, aunque sea á grandes rasgos, lo que ha hecho últimamente Leon para manifestar su amor á la Madre Santísima de la Luz.

R. Desde la ereccion de este Obispado, el culto de la Sma. Señora se ha aumentado de dia en dia: sobre las funciones diarias de Coro, que nunca se han omitido, las Misas Pontificales celebradas en su Basílica han sido más frecuentes que en ninguna otra de nuestro país: sus paramentos sagrados, su grande y rica Custodia, sus Copones y Cálices de oro y de plata, y los otros objetos del servicio de la Iglesia, son dignos de la magnificencia de una Catedral; el esplendor con que se celebran muchas festividades, establecidas como de tabla en esta Santa Iglesia, no es inferior al de mejores tiempos; y el edificio mismo de este templo, concluido ya en quanto á sus principales partes, es una brillante prueba de los esfuerzos heroicos que se han hecho

desde la fundacion de esta Diócesis, para el aumento del culto debido á la Madre Sma. de la Luz.

P. ¿Podreis decirme lo que sepais en cuanto á la construccion de este Templo, y lo que en él ha ocurrido?

R. Lo haré circunstanciadamente.

P. ¿Qué motivo conmovió este compatriota?
R. Fue condición expresa, bajo la cual se daba á esta Ciudad la portentosa luz que como consta de la antigüedad á que antes nos hemos referido.
P. ¿Hasta qué año trabajaron en la obra los Padres Jesuitas?
R. Hasta el año de mil setecientos sesenta y siete.

P. ¿Qué motivo conmovió?
R. Los vecinos de esta Ciudad, siendo notables el Señor D. Pedro Obregon, que

LECCION V.
 NOTICIAS ACERCA
 DE LA CONSTRUCCION
 DE LA STA. IGLESIA CATEDRAL
 DE LEON.

P. ¿Quiénes comenzaron la construcción de este templo?

R. Los PP. de la compañía de Jesus, comprometiéndose á levantar en el cruce-ro un altar dedicado á la Imágen original de la Madre Sma. de la Luz.

P. ¿Qué motivó este compromiso?

R. Fué condicion expresa, bajo la cual fué dada á esta Ciudad la portentosa Imágen, como consta de la auténtica á que antes nos hemos referido.

P. ¿Hasta qué año trabajaron en la fábrica los Padres Jesuitas?

R. Hasta el año de mil setecientos sesenta y siete.

P. ¿Quiénes la continuaron?

R. Los vecinos de esta Ciudad, siendo notables el Señor D. Pedro Obregon, que

prosiguió la obra con nuevo ardor el día diez de Noviembre de 1831; el Sr. D. Julian de Obregon que erogó de su peculio los gastos del cornisamento; y el siempre memorable Sr. Cura D. José Ignacio Aguado, que movió todos los resortes que estuvieron á su alcance, para la rápida continuación de la obra.

P. ¿Cuál fué la primer bóveda que se hizo en este templo?

R. La del Presbiterio en que hoy está el Coro. La clave de su arco fué colocada el día 3 de Mayo de 1833, y ella quedó concluida el año de 1837.

P. ¿Hasta dónde se adelantaron los trabajos de esta obra, en la época que precedió á la ereccion del Obispado?

R. Hasta quedar concluidas todas las bóvedas del templo, el tambor de la cúpula y el primer cuerpo de la torre que queda al lado del Occidente.

P. ¿Falseó la fábrica cuando se hallaba en tal estado?

R. Sí, y fué necesario que se le echaran cimientos más profundos el año de 1855, estando encargado de la obra el honrado Sr. D. Antonio Escamilla.

P. ¿Volvió á falsear despues?

R. A los tres cuartos para las doce del Domingo 18 de Junio de 1876, se desprendió y cayó la clave del arco contiguo á las

puertas del costado, hácia el lado del Norte. (d)

P. ¿Hubo que lamentarse alguna desgracia?

R. Ni una sola, á pesar de que en esa hora estaba lleno de fieles el templo, en espera de la Misa de doce.

P. ¿A qué se ocurrió en esos momentos?

R. Colocado bajo el mismo arco sin clave, oró nuestro Ilmo. Pastor, acompañado del pueblo, suplicando á la Madre Santísima de la Luz que se dignase sostener y conservar su santa Casa.

P. Lo hizo así la Santísima Señora?

R. Jamás ha sabido negarse á las humildes suplicas de sus hijos.

P. ¿Con qué se le correspondió este favor á la Santísima Virgen?

R. El Ilmo. Sr. Obispo, en manifestacion de su gratitud, le hizo la Santa Casa de Loreto que comunica con el Camarin y el crucero que está al Poniente de la Santa Iglesia Catedral.

P. ¿Está ya concluida esta Santa Casa?

R. El dia 18 de Diciembre de 1876 se

(d) Esta piedra es la que está sobre un pedestal junto á la puerta del costado de Oriente, con una inscripcion explicativa.

comenzó esta obra y el 6 de Febrero de 1877, se puso la verja de hierro que la separa de lo demás del recinto de la Capilla; su ornamentacion es rica; y desde el dia 10 de Diciembre de 1877 se celebró la primer Misa Pontifical en esta Santa Casa.

P. ¿Cuándo se comenzó á levantar el primer cuerpo de la torre que está al Oriente?

R. En el mes de Febrero de 1864.

P. ¿En qué dia se colocó la primer cuña de la bóveda de la cúpula?

R. El Sábado 10 de Diciembre de 1864.

P. ¿Cuándo quedó concluida?

R. El Sábado 5 de Agosto de 1865, en que se colocó sobre la linternilla la cruz que bendijo solemnemente el Ilmo. Sr. Obispo.

P. ¿Qué dia estaba designado por Dios para la consagracion de este templo?

R. El 16 de Marzo de 1866.

P. ¿Cuándo tomó posesion de su Casa consagrada la Madre Santísima de la Luz?

R. El mismo dia de la consagracion, á las cuatro y media de la tarde.

P. ¿En dónde fué colocada?

R. En el altar mayor.

P. ¿Permanece en el mismo lugar hasta ahora?

R. No, pues se proyectó continuar el camarin que estaba comenzado tras de la

bóveda del presbiterio, y practicar un arco para comunicarlo con la Iglesia

P. ¿Se llevó á cabo esta obra?

R. Sí, y por favor de Dios se cerró el anillo de la cúpula del camarín el día 20 de Abril del año de 1874, al cuarto para la una de la tarde.

P. ¿Se trasladó aquí el Cipres de la Madre Santísima de la Luz?

R. Así se hizo, y el día 1º de Julio de 1875, á las diez de la mañana, lo bendijo el Illmo. Sr. Obispo, y fué colocada en él la Imágen de la Madre Santísima de la Luz.

P. ¿Cuándo fué consagrada la gran piedra de la ara del altar principal del Cipres?

R. El Miércoles 13 de Octubre de 1875. A las diez y veinte minutos de la mañana fué ungida, y concluyó la ceremonia á la una y dos minutos de la tarde.

P. ¿Quién regaló esta piedra?

R. El Sr. Canónigo Doctoral Dr. D. José Sotero Zuñiga, quien mandó cortarla en Guanajuato é hizo trasportarla aquí con no pequeño trabajo.

P. ¿Cuándo se prosiguió el segundo cuerpo de la torre que está al lado del Oriente?

R. El Illmo. Sr. Obispo colocó el primer ladrillo de este cuerpo, el día 4 de Julio de 1875, á las cinco y veinte minutos de la tarde.

P. ¿En qué día quedó concluida?

R. El día 19 de Abril de 1876, habiendo sido colocada la cruz á las siete de la noche exactamente.

P. ¿Cuándo se continuó el segundo cuerpo de la otra torre?

R. El que escribe estas noticias tuvo la honra de ser comisionado para sentar el primer ladrillo, lo cual hizo el día 14 de Julio de 1875, á las cinco y veintitres minutos de la tarde.

P. ¿Cuándo se concluyó esta torre?

R. El treinta y uno de Abril de 1878.

P. ¿Cuándo se estrenó la magnífica Candilería gótica que existe hoy en Catedral?

R. En la noche del veintisiete de Mayo de mil ochocientos setenta y nueve, víspera de la solemnidad de la Madre Santísima de la Luz.

P. ¿A qué hora se encendió la primer vela del candil mayor que cuelga de la cúpula?

R. A las seis y cincuenta y tres minutos de la tarde.

P. ¿Qué es lo que actualmente se está fabricando en Catedral?

R. Una espaciosa sacristía detras del Camarín y el hermoso Atrio del templo.

P. ¿Cuándo se comenzó la Sacristía?

R. El día catorce de Marzo de 1879, se

principió á sanjar los cimientos, y ya están las paredes á la altura en que han de recibir las bóvedas.

P. ¿Cuándo se comenzó el Atrio?

R. El día 4 de Julio de 1878, colocó el Ilmo. Sr. Obispo la primer piedra de la portada principal, en cuyo remate se están poniendo ahora de relieve las inscripciones latinas.

P. ¿Han acostumbrado los hijos de Leon hacer algunos presentes á la Madre Santísima de la Luz, en demostracion de su amor filial?

R. En esto se han esmerado siempre los pobres y los ricos.

P. ¿Quién regaló á la Santísima Madre el marco de oro de su veneranda Imágen?

R. Es fama constante que fué la casa del Sr. Coronel D. Ignacio Obregon.

P. ¿Quién le regaló el pedestal y contramarco de plata?

R. El primer Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

P. ¿Cuándo le hizo este donativo?

R. El día 17 de Abril de 1876.

P. ¿Quién regaló los hacheros ó blandones de bronce del mismo orden de la candilería?

R. El Sr. Lic. Presb. D. José M. Gordoá.

P. ¿Cuántos habrán sido los dones que han ofrecido los pobres?

R. Seria muy difícil contar siquiera los que le han presentado en este mes de Mayo, que se le ha consagrado.

P. ¿De qué manera lo han celebrado?

R. Cada una de las clases de nuestra sociedad, segun su profecion ú officio, lo mismo que cada Congregacion religiosa, ha ido diariamente en peregrinacion á rendir su culto á nuestra Augusta Patrona, ofreciéndole en particular cada persona la ofrenda que le ha sido posible.

P. ¿Qué más han hecho?

R. De cuenta de cada peregrinacion se ha celebrado diariamente una Misa solemne, y se ha hecho por la tarde el tierno ejercicio del mes de María, con gran pompa y notable devocion de los fieles.

P. ¿Han sido estas las primeras peregrinaciones que se han hecho á este Santuario?

R. No: pues el Sr. Cura de Guanajuato, Lic. D. Perfecto Amézquita con una parte considerable de su feligresia, hizo la primera en la tarde del día 4 de Junio de 1878, vispera de la solemnidad de la Madre Santísima de la Luz, asistiendo tambien al día siguiente á toda la funcion religiosa, con edificacion de toda esta Ciudad; y despues han seguido este ejemplo las Parroquias de Silao, de Purísima del Rincon y de San Pedro Piedragorda.

P. ¿Deseais que persevere este fervor?

R. No solo deseamos que persevere, sino tambien que se aumente: y con este objeto se ha formado este Catecismo, que os recomienda nuestro Ilmo. Prelado y la Junta directiva de la Archicofradía de la Madre Santísima de la Luz

P. ¿Qué ofrendas habrán sido más aceptables á la Santísima Señora?

R. Las que se le hayan ofrecido con intencion más recta y corazon más puro.

P. ¿Con qué podeis probar esto?

R. Con que contempleis devotamente delante de la Sagrada Imágen, la idea celestial que nos representa, atendiendo especialmente á los corazones que presenta el ángel al Niño Jesus.

P. ¿Me asegurais que siendo verdadero devoto de la Santísima Señora, obtendré su patrocinio en esta vida y mi eterna salvacion en la otra?

R. Os lo asegura la misma Madre Santísima de la Luz.

P. ¿Qué garantía me dais de esto?

R. La misma Santa Iglesia, que es la Maestra y columna de la verdad, pone en los labios de la Santísima Virgen estas palabras del libro de los Proverbios: "*Bienaventurado el hombre que me oye, y que vela á mis puertas cada dia, y está de acecho en os postigos de mi puerta.*"

"*Quien me hallare, hallará la vida, y sacará salud del Señor.*"—(Prov. cap. VIII. vv. 34 y 35.)

Leon, Mayo 31 de 1880.

SOLI DEO HONOR ET GLORIA.

